

EL NOTICIERO BALAAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

UNA peseta al mes.

Teléfono núm. 190

ANO IV. Palma Mártes 30 de Enero de 1894. NUM. 982

La embajada

Martinez Campos en Mazagan

A nuestro apreciable colega *El Imparcial* le telegrafian hoy desde Mazagan interesantes pormenores relativos á la llegada á este último punto del embajador y de su séquito:

«Como aquí se sabía positivamente que hoy llegaría el general Martinez Campos—dice el correspondal—el vecindario de Mazagan se puso en movimiento desde las primeras horas de la mañana, pues todo el mundo tenía deseos de conocer al embajador extraordinario que la nación española envía cerca del Sultan.

Anivacion en la ciudad

La plaza que da ingreso en la ciudad estaba desde muy temprano llena de askaris que ostentaban vistosos uniformes.

Los askaris marchaban á los acordes de una música especial, de uno en uno, como tienen por costumbre.

El elemento europeo residente en Mazagan no ocultaba el entusiasmo que sentía ante la próxima llegada del embajador extraordinario.

Por la vía pública pululaban muchos militares de todas graduaciones.

Los moros, vestidos de gala, revelaban claramente la curiosidad de que estaban poseidos.

Las azoteas veíanse cuajadas de moras envueltas en amplios jaiques Parecían estatuas en diversas actitudes.

Todos demostraban en Mazagan que las autoridades querían dar al recibimiento, cuanto solemnidad pudieran, y que el populacho tenía extraordinaria curiosidad por conocer al embajador.

En los edificios públicos ondeaba la bandera mogrebina, y en los consulados se habían izado banderas de todas las naciones que tienen representación en Mazagan.

Esperando al embajador

A la puerta de la poblacion esperaban con objeto de recibir al embajador extraordinario el bajá de la ciudad y los altos dignatarios. Tambien se encontraban allí el cónsul de España y el intérprete.

El cuadro que entonces ofrecía la muchedumbre moviéndose en todas direcciones, la diversidad de los pintorescos trajes, la reposada marcha de los askaris y los acordes de la música era realmente extraño y casi imposible de describir.

El sol, verdadero sol africano, brillaba en un cielo de azul purísimo no empañado por la más ligera nube.

A las nueve y media de la mañana el «Conde de Venadito» saludó á la plaza, anunciando con el estampido de los cañones la llegada del embajador.

En el muelle

Entonces todo el mundo se puso en movimiento. El muelle hallábase obstruido por la gente hasta tal punto, que no se podía dar un paso

por él. Militares y paisanos, personas de diversas naciones, de distintas razas y colores, europeos, árabes, marroquíes, formaban un conjunto abigarrado y extraño. Por todas partes resonaban gritos cuyo significado no me ha sido posible comprender. La mayor parte de los moros permanecían en una especie de éxtasis admirativo.

A semejanza del aragonés del cuento, que creía que el rey era de oro, muchos se figuraban que iban á ver en el general Martínez Campos un hombre distinto de los demás hombres; tal es el concepto que habian formado de la embajada.

Con objeto de recibir al general acudió también al muelle todo el personal diplomático y militar, que hace seis días llegó á ésta en el «Legazpi» y en el «Mogador.»

El desembarco

Al dar las doce resonaron nuevamente los cañones del «Conde de Venadito», anunciando la salida del general.

Esto hizo que la comitiva, la prensa y el público se apresuraran á volver al muelle.

El momento del desembarco fué verdaderamente grandioso.

Mientras el «Conde de Venadito» disparaba veintidós cañonazos, y la batería de la plaza contestaba con otros tantos para saludar al embajador, la falúa del «Conde de Venadito» avanzaba rápidamente conduciendo al general Martínez Campos, brigadier Rivera, otros varios señores y comandantes del expresado buque y del «Legazpi».

A medida que se acercaba la falúa la gente que ocupaba las eminencias del terreno, las azoteas, los botes, las peñas de la playa, y el muelle, parecía experimentar una expectación inmensa.

Nadie apartaba la vista de la falúa, como si todos pretendieran distinguir, antes de verla, la figura del enviado de España.

El público sentía á la par curiosidad y entusiasmo; pero este entusiasmo no se manifestaba como se manifiesta entre los españoles, y particularmente entre los habitantes de las provincias del Mediodía, por medio de gritos y vitores: todo el mundo permanecía en silencio; era una especie de entusiasmo melancólico, si es posible la coexistencia del entusiasmo y de la melancolía.

Parecía que toda la vida de esta gente se había concentrado en sus ojos, que ni por un instante se apartaban de la falúa, cada vez más próxima, en que venía el general.

El saludo del bajá

Al saltar aquél en tierra el bajá de la ciudad se adelantó hácia él para darle, por medio del intérprete, la bienvenida en la siguiente forma:

—En nombre del sultán os felicito por vuestra feliz llegada, y ya que he tenido el placer de conoceros, os deseo el favor de Allah.

A esta salutación del bajá contestó el Sr. Martínez Campos con breves palabras dando las gracias.

El bajá contrariado

En seguida preguntó al bajá si

estaba ya todo preparado para emprender inmediatamente la marcha con dirección á Marrakesh y quien era la persona con quien tenía que entenderse para disponer todo lo referente al itinerario.

La prisa manifestada por el señor Martínez Campos, sorprendió según parece, al bajá, que contestó visiblemente contrariado que se lo haría saber sin pérdida de tiempo.

A palos

Pocos instantes después la comitiva se puso en marcha con dirección á la ciudad.

Cuando el general, que vestía de uniforme y llevaba casco de campaña, entró en Mazagan, iba corriendo delante de la comitiva un numeroso gentío, entre el cual figuraba innumerable enjambre de chiquillos, que no se cansaban de mirar al embajador y á las personas que forman su séquito.

Como la gente obstruía á veces el paso de la comitiva, los askaris que iban delante de ella abrían paso, dispersando á la multitud á palo limpio, procedimiento que, al parecer, está aquí en uso y argumento ante el cual se convencen los habitantes de esta tierra.

Camino del campamento

Después de haber pasado la primera plaza, á que ya me he referido el embajador montó á caballo y dió orden para que los demas hicieran lo mismo.

Hecho así, los militares salieron á la desbandada, dirigiéndose á los campamentos.

Con este motivo hubo durante algún rato bullicio y animacion, pues á la gente le llamaba sobre manera la atención el espectáculo, para ella inusitado, que ofrecían los españoles.

Después los moros se retiraron á sus casas, y nosotros nos fuimos á las tiendas con objeto de escribir.

Nuestro campamento está situado cerca del oficial, frente al mar.

Una semana

Después de esto habló conmigo durante algunos minutos.

Dijo que quiere despachar pronto la comision que le encomendó el gobierno, y que por eso le contraría tener que hacer el viaje á caballo, pues con tan pesado medio de locomoción tardará una semana en llegar á Marrakesh.

La muna

El general Martínez Campos ha recibido de los moros la muna, regalo que consiste en ocho carneros, cincuenta gallinas, cien panes, veinte palomas, cinco pilones de azucar, dos tarros de manteca, cajas de velas, te y café, y cuatro canastas de huevos.

Ignoro si esta extraña ofrenda se hace con objeto de que aquellos á quienes se hace no carezcan de provisiones durante el camino.

La ceremonia de la entrega es muy extraña. Las expresadas provisiones han sido entregadas por el kaid de la muna, que al hacer la presentacion de la misma pronunció el siguiente discurso:

«Embajador del rey de España, el muy poderoso: Os hago presen-

tacion de la muna, ofrenda que os es debida y que según inmemorial costumbre se hace á los que como vos traen altas representaciones. Dignaos aceptarla, alto y poderoso embajador, pues vuestra aceptacion será grata al sultan, mi señor, y honrosísima para aquel que os la entrega. Y que Alá sea con vos, porque él es el grande y el que todo lo puede.»

A propósito de la muna el general Martínez Campos que está descañando ahora, me ha dicho:

—Me he visto en la precision de aceptar la muna, para demostrar respeto á una antigua costumbre de los marroquíes. El no aceptarla equivaldria á hacer un desaire á esta gente que podria suponer, solo por mi negativa, que era un hecho el rompimiento de relaciones entre España y el sultan.

El acto de recepcion de la muna ha sido muy afectuoso.

La actitud del sultan

No creo aventurado suponer que en la breve entrevista que tuvieron el Sr. Martínez Campos y el bajá de Mazagan, éste emitió ideas de las cuales puede deducirse que Muley Hassan se muestra favorablemente dispuesto á aceptar las reclamaciones de España, cuya amistad desea conservar á todo trance.

MOROS Y CRISTIANOS

Futuros combates en Sax. — Soldados de San Blas y kábilas de Mahoma.

Aunque los alcaldes de los pueblos idean cosas curiosísimas para las fiestas del santo patrón, pocas veces han imaginado festijos de tanta actualidad como los que figurarán en el programa que ha redactado el Concejo de Sax (Alicante).

En los primeros días de febrero próximo aparecerá en Sax el mismísimo Mahoma escoltado por cabos de kábila, moros de rey y demás comparsas marroquíes.

Mahoma derrotará á los cristianos, y dueños de la plaza los agarenos se dedicarán á hacer el amor á las odaliscas de Sax y perseguir á los concejales.

Al siguiente día, los cristianos sacarán á San Blas, patrón del pueblo, de su ermita, é intentarán tomar por asalto el castillo donde permanecerá atrincherada la morisma.

El alcalde de Sax ha dispuesto, con Allah clemente y misericordioso, que sus administrados lleven aquél día soberana paliza de los bereberes, y efectivamente éstos derrotarán á los cristianos, los cuales bajarán á todo correr para guarecerse en sus respectivos domicilios.

La venganza será terrible. Al día siguiente, cuando despierten los vecinos de Sax, encontrarán á San Blas en la plaza pública, seguido de numerosa hueste.

El combate es formidable; los concejales y el alcalde se baten en las primeras líneas; la vanguardia del ejército cristiano penetra á estacazo limpio en las huestes agarenas, y el cabo Mahoma y los suyos caen en poder de los vencedores.

Los prisioneros, cargados de gri-

llos, serán conducidos á presencia de San Blas.

Mientras tanto, los alguaciles del ayuntamiento sustituyen al Mahoma de carne y hueso por uno de cartón piedra, levanta llamas la hoguera y los soldados del ejército cristiano cortan la cabeza al defensor del islamismo y la arrojan al fuego.

Las tropas vencedoras escoltan á San Blas hasta la ermita y el alcalde de Sax da descanso al fatigado cerebro y á su cuerpo dolorido.

Moros y cristianos hacen mientras tanto consumo de árnica en la farmacia del pueblo y ostentan con orgullo las heridas que recibieron en la descomunada contienda.

Crónica

24 Enero 94

Hemos escrito la palabra Crónica y por cierto que no debe ser otra la que encabeza nuestra correspondencia de hoy, puesto que por rara circunstancia ningún asunto tenemos que sea digno de razonarlo en artículo aparte, ni tampoco ninguna impresión ligera que á última hora nos haga ser lacónicos para mencionarla en un Alcance.

La nota política es hoy de expectación vivísima, pues el banquete de los silvelistas, llena por completo la atención de las gentes que se deshacen en comentarios para el porvenir.

Verdaderamente que se guarda gran reserva sobre lo que dirá el exministro conservador dando con esto motivo para que las fantasías sean innumerables, diciendo unos que el Sr. Silvela tronará lanzando rayos sobre los ortodoxos, mientras otros aseguran todo lo contrario, es decir, que el jefe disidente no dirá nada de bulto en contra de su jefe.

Poniendo nosotros los puntos sobre las íes y procurando que nuestra información se anticipe sin apasionamientos de última hora podemos anticipar en síntesis el discurso del Sr. Silvela que tanto preocupa esta tarde la atención de los políticos. Conviene antes declarar rotunda y absolutamente que nuestras apreciaciones de ayer son el reflejo fidelísimo de la disidencia.

Esta existe, y por lo tanto la nota de optimismo que también domina hoy es la que carece de fundamento en absoluto.

Al banquete asistirán 82 silvelistas y en él se hará declaración solemne de un apartamiento de la jefatura canovista sin que por esto sea flajelada como algunos suponen. El discurso correcto en que se forma afirmará los razonamientos de la deserción, no en los defectos personales ó políticos del Sr. Cánovas, sino en sus complacencias ó debilidades para con determinados elementos que desertaron del partido conservador cuando las circunstancias le eran más adversas. han vuelto á él proponiéndose á prestígio, cuyo abolengo, ha sido una seriedad y entusiasmo acrisolado.

Es decir, hablando francamente resulta que los silvelistas no quieren aparecer más que como celosos del cariño paternal otorgado mas ampliamente al hijo pródigo, resumiendo todo en esta frase: «O los reformistas ó nosotros.»

Como este movimiento político resulta en las actuales circunstancias de grande importancia por la reacción que podría despertar en otros levantiscos, la persona á quien debemos la ambilidad de las anteriores impresiones nos descubre algo también de los propósitos del Sr. Silvela que dicho sea de paso nos parece no verá realizados.

Reconoce cumplidamente el jefe de los disidentes que con los actuales elementos de que ahora dispone, no está en condiciones de formar una situación. Pero allí en lo íntimo de sus esperanzas parece contar con próximos desprendimientos que cree ocurrirán muy pronto en la mayoría parlamentaria del Gobierno.

Error es este grande del Sr. Silvela. La disidencia apuntada no ha mucho en la mayoría no ha sido tal puesto que no ha obedecido á disonancias ni de principios ni de procedimientos. De tal modo es esto exacto que á la fecha no queda en la mayoría ninguna nebulosa pues no

se puede llamar discrepancia las impaciencias groseras de cuatro ambiciosos sin prestigio cuya única bandera consiste en merecer algún puesto.

Deshecha pues por completo ésta que los enemigos del Gobierno dieron en llamar disidencia nada queda en el porvenir para el Sr. Silvela.

Referente á la embajada se sabe que ya está en camino de Marruecos.

En Mogador nuestro representante ha sido objeto de toda clase de consideraciones por parte de las autoridades marroquíes.

Acentúase el rumor aunque desconocemos la referencia de que el sultán de Marruecos tiene contratado un empréstito con Inglaterra para poder pagarnos la indemnización solicitada.

Todo cuanto se dice sobre el ingreso en el partido conservador de los diputados antillanos que formaban la Unión constitucional carece de fundamento.

Lo que hay es que si prospera la decisión de desertar cada diputado adoptará la actitud que mejor le plazca.

Las noticias de Andalucía son poco satisfactorias pues aseguran que vuelve otra vez á extenderse el bandolerismo de manera alarmante. En el Consejo de mañana se ocupará de este asunto el Gobierno estudiando medios de represión enérgica para concluir con este estado.

NOTICIAS

De Soller

Durante el mes actual se han recaudado en la Aduana de esta localidad, por todos conceptos, la cantidad de 830-60 pesetas.

Después de larga y penosísima enfermedad, falleció el jueves de esta semana en Fornalutx nuestro estimado amigo D. Gaspar Vicens y Bisbal, concejal electo del Ayuntamiento de dicho pueblo.

En la estación telegráfica municipal de esta villa se han recibido durante el año de 1893 los telegramas siguientes:

Del interior. 2 837 Internacionales. 1.045 Oficiales. 290 Suma. 4.172

Y se han expedido: Para el interior. 1.551 Internacionales. 847 Oficiales. 407 Suma. 2.805

Total recibidos y expedidos, 6.717, ó sea un promedio de unos 19 telegramas diarios.

De Felanitx

Notóse ayer que el agua de la fuente de Santa Margarita macaba otra vez algo turbia, y en seguida tomó el señor Alcalde sus medidas, disponiendo la inspección de todos los pozos negros y otros sumideros de residuos del vino, que se hicieron tapiar el verano último cuando la aparición de las vinazas; reconocidos uno por uno, resultaron intactos, no pudiendo, por consiguiente, deducirse cual será el origen de este segundo enturbiamiento.

A nosotros, que hemos visto el agua hace poco rato, nos parece fácil que la alteración—por fortuna muy disimulada—de la pureza del manantial, reconozca como principal causa la abundancia de agua, pues con ella pueden haber afluído algunos restos que no llegaron primero por haber disminuido la corriente; sin embargo, reconocemos que es aventurada cualquier conjetura que se intenta formar.

En la madrugada del lunes, mientras la guardia civil estaba disponiendo el cierre de un establecimiento público, sonaron en aquellas cercanías dos detonaciones. Suponiendo fueran producidas con el propósito de distraer la atención de los guardias, practicaron éstos luego las diligencias en averiguación del autor de los disparos, resultando ser un individuo que, obligado por el dueño de otro establecimiento, los hizo con una pistola de dos cañones que al efecto le había

entregado cargada este último. Uno y otro fueron á parar á la cárcel, denunciándolos al Sr. Gobernador civil para que les imponga correctivo.

Según tenemos entendido, dichos establecimientos son el centro de reunión de los mas pendencieros vecinos de esta ciudad, y teniéndolo en cuenta la guardia civil, dedica á ellos preferente cuidado, no obstante de que, siempre que pueden burlar su vigilancia, se dedican con asiduidad á los juegos prohibidos.

A la misma Autoridad fué denunciado otro sujeto á quien se le ocupó una pistola que usaba, como es natural, sin autorización.

Incansable tendrá que mostrarse la benemérita para cortar de raíz estas crónicas dolencias de señalados convecinos; sin embargo, de su celo y su pericia esperamos algo más en pró de la campaña moralizadora que creemos iniciada, la cual agradecerán, con nosotros, todas las personas de escritorio.

Apenas si durante todo el mes hemos visto una sola vez aparecer el sol, completamente despejado; una interminable llovizna, interrumpida sólo por breves instantes de pausa ó por algún chaparrón de los de órdago, ha tenido método en casa á todo el mundo, sin que el escaso número de braceros que disfrutaban de jornal pudiesen salir al campo para ganárselo. Hoy, que es el primer día excelente, que se presente, reina un viento frío y fuerte como raras veces lo tenemos.

De Mahón

El Ayuntamiento de Ciudadela ha instalado un gimnasio en la Escuela pública elemental de niños, satisfaciendo su importe del capítulo de imprevistos.

Ha fallecido en Ciudadela un hijo de nuestro distinguido amigo D. Francisco Javier de Despujols. Al natural dolor que aflige al señor de Despujols y señora esposa, sirva de lenitivo la seguridad de que su hijo, asociado á los ángeles, goza de la gloria eterna.

Austria invita á los fabricantes é industriales de todos los países á una gran Exposición internacional.

Celebraráse en Viena, de Abril á Julio de este año, bajo el patronato del archiduque Francisco Fernando de Este.

Tendrán cabida en ella todos los productos para la alimentación, el «sport» los diversos procedimientos de higiene y salvamento, y todos los medios de comunicación.

Leemos en «El Noticiero» de Ciudadela, que habiendo advertido los vecinos de la calle de María Auxiliadora que salía humo de una casa habitada por una anciana, se dió parte á la Autoridad, encontrando á la pobre mujer tendida en el suelo y completamente carbonizada.

COMISION PROVINCIAL

Señal del día 26 de Enero.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se acordó informar al Sr. Gobernador que proceda desestimar el extremo de recurso interpuesto por D. Antonio Sala y Ribas en cuanto á dejar sin efecto las órdenes reconociendo como Alcalde de San Antonio Abad á D. Antonio Costa y Prats y que, habiendo por deducido el recurso que contra la elección de dicho Alcalde se interpone para ante el señor ministro de la Gobernación, dé el curso correspondiente.

Se enteró la Comisión de diferentes comunicaciones de los Alcaldes de algunos pueblos de esta provincia exponiendo las causas que han impedido que se verificara puntualmente el ingreso del 2.º trimestre de la cuota provincial del corriente ejercicio. Se concedieron socorros de lactancia á igual número de niños comprendidos en el artículo 3.º del reglamento de la Inclusa.

DEL PRINCIPAL

ENTRE BOBOS ANDA EL JUEGO.

Es una comedia del teatro antiguo

que se puso en escena el sábado en el Teatro Principal.

La parte de D. Lucas, desempeñada admirablemente por el Sr. Gimenez, corresponde á un señor ó grosero muy pagado de sí mismo y pretendiendo entender de todo tiene una conversación muy disparatada; en la descripción que de él hace Cabellera, su criado, se da á conocer dicho tipo con todos sus pelos y señales, estableciendo un paralelo entre él y D. Pedro (R. Calvo) en el que dijo muy bien el Sr. Diaz.

La señorita Cobefias con su Isabel estuvo muy discreta, y la señora Ravilla con su doña Alfonso provocó muchas veces la risa del público.

Del Sr. Cuevas nos pareció ó que estaba más flojo de por sí, ó que así lo exigía su papel, siendo lo cierto que lo hizo muy diferente de como acostumbra. Todos los demás cumplieron como buenos.

Hubo escasez de aplausos, mientras duró la representación, quizá por ser de género diferente á las comedias de nuestros días; de ella forma parte un número de música en el que un reducido coro canta unas coplas, que se dejaron oír poco. Al final se hizo levantar el telón varias veces por lo bien desempeñada que estuvo, pero en general la obra no gustó.

La primera postura, pecó algo de exageración, siendo muy superficial la trama del juguete.

La concurrencia, bastante regular, viéndose ocupadas muchas localidades y algo desanimado el Paraiso.

El gran galeoto

De D. José Echegaray, es un drama con todas sus perfecciones haciendo merecer á los actores espontáneos aplausos de la concurrencia, que puede contarse entre las numerosas.

C. Cobefias, R. Calvo, D. Gimenez, A. Cuevas, todos en fin, estuvieron el domingo muy acertados en su desempeño, distinguiéndose entre todos el señor Calvo, que con sus sentidas frases hacía conmovir á los espectadores, en las últimas escenas del tercer acto.

El Sr. Cuevas, se lució también mucho en sus monólogos del segundo acto, y si el público no le aplaudió, sería por descuido, que bien merecidas tenía las palmadas.

Mientras viene mi marido, fue una serie no interrumpida de chistes dichos con mucha naturalidad y finura por el señor Diaz, que fué aplaudido al final.

SOCIEDAD ARQUEOLÓGICA

El domingo á las doce y media de la mañana celebró la Sociedad Arqueológica la sesión anual reglamentaria.

El Secretario D. Estanislao de K. Aguiló leyó el acta de la sesión anterior que fué aprobada. Aprobáronse las cuentas y balance general y los Sres. Ferrá y Sancho dieron cuenta de los objetos y libros adquiridos durante el finido año.

El Vicepresidente D. Gabriel Llambres narró el descubrimiento del testamento de Ramón Lull, y, puestos en pie los asistentes, leyó la traducción en lenguaje vulgar, de este documento cuyo original está en latín: en él se nota antes el testamento de un sabio que de un padre de familia; lega á sus hijos diez ó veinte sueldos á cada uno, cantidad parecida á la que dispone sea entregada á varios conventos, y ordena que todo su caudal existente en la caja de un mercader sea invertido en escribir dos códices que contengan las últimas obras que ha escrito, legando uno de estos libros á la Cartuja de Paris, y el otro á un genovés.

Los socios de la Arqueológica nombraron para ocupar el cargo de Presidente, que había renunciado el Sr. España, al Sr. Salvá y Salvá.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión pasando los concurrentes á visitar el Museo, y examinaron las últimas adquisiciones.

Antes de la Junta siguiendo añaja costumbre el rector de la Sapiencia dijo una misa y los colegiales entonaron un Te Deum ante el sepulcro del gran filósofo Lull, que la iglesia católica venera como bienaventurado y martir.

Sociedad Insular

El día 31 del que rige se constituirá el Tribunal del Jurado para la vista de la causa contra José Segura acusado del delito de abusos deshonestos.

Defienden al procesado, D. José Alcover abogado y D. Gabriel Ramis procurador.

Ha sido restituida á sus padres, una joven del Molinar, á quien la policía encontró en una casa de mancebia.

Ayer amaneció lloviendo, continuando á intervalos las lluvias todo el día.

La temperatura excesivamente fría.

Continúan los muchachos en el paseo de la Muralla, atropellando á los transeúntes, particularmente los días festivos, que son en mayor número.

El dueño de una de las casitas de madera que hay al lado de la pescadería del Muelle, encontró anteayer la puerta abierta y la falta de una pequeña cantidad de dinero y varios comestibles.

Ignórase quien sea el autor del hurto.

La Junta calificadora de militares aspirantes á destinos civiles ha significado á nuestro amigo D. Bartolomé Massip para ocupar el puesto de segundo jefe de la Brigada de Inca.

El Sr. Massip, que servía un cargo en esta Delegación de Hacienda y quedó cesante por reforma, es un funcionario activo y atento al cumplimiento de su deber.

Leemos: Ha llegado á San Sebastián el ingeniero Sr. Palacio, autor del proyecto de ferrocarril aéreo eléctrico desde la Concha hasta la isla de Santa Clara.

Si se despacha pronto el asunto, dicho señor se propone realizar las obras en cuatro meses, á fin de que el mencionado ferrocarril funcione el verano próximo.

El presupuesto asciende á docientas diez mil pesetas.

En uno de los escaparates de los Sres. Pons y Bonet, estuvo expuesto un cuadro de regulares dimensiones, obra del joven pintor D. Lorenzo Cerdá, profesor de esta Escuela de Bellas Artes.

Representa un juego infantil, dándole su colorido verdad tal que parece resaltan sus tres figuras.

Felicitemos á dicho pintor por el triunfo que ha alcanzado en la presente obra pictórica.

El Domingo celebróse Junta en el «Centro Militar» con objeto de renovar parcialmente la Directiva de dicha Asociación, siendo elegidos los siguientes señores para los cargos que se citan:

Presidente.—Excmo. Sr. Conde de Montenegro.

Vice-presidente.—Excmo. señor D. Gerónimo Rius y Salva.

Secretario General.—D. Francisco García Orell.

Secretario.—Mariano Jaguotot y Roca.

Contador.—Jaime Garau y Montaner.

Bibliotecario.—Francisco de P. Monasterio.

Vocales.—D. Manuel Maroto y Orlandis.—D. Miguel Bauló y Oliver.—D. José Quint de Zaforteza.—D. Juan Alvarez Navarro.—Don Carlos Villalonga y Vega-Verdugo.—D. Bernar. o Ferrá y Fluxá.—Señor Marqués del Palmer.—D. Manuel Vidal Saenz.

Suplentes.—D. Rafael Ferrer y Massanet.—D. Bernardo Riera y Alemañy.

En Real orden de 22 del actual se autoriza á doña Rosa y doña Dionisia Amengual para que puedan trasladar los cadáveres de su madre D.ª Josefa Salas Boxador y de su hermano D. Francisco de Paula desde el cementerio de esta capital la primera y desde la Corte el segundo al panteon que la familia tiene en la parroquia de Galvía; que la traslacion que también solicitan de su hermano D. Antonio no se efectúe hasta despues de transcurridos dos años de su inhumacion; y que se autorice la inhumacion de los solicitantes en dicho panteon cuando ocurra su fallecimiento.

Tenemos entendido que muy en breve quedará establecido en el caserío del Terreno, un colegio de primera y segunda enseñanza, con el propósito de colocarlo á la altura á que están los de más nombradía.

Se ha dicho que en la próxima temporada de primavera actuará en el Principal la compañía que dirige el Sr. Novelli, que actúa en Barcelona.

Servicios de la Guardia civil:

La de Ciudadela encontró quemada á una mujer de unos 90 años que vivía sola.

La de Porreras detuvo á un sujeto por haber inferido heridas á un vecino suyo.

La de Sta. Margarita detuvo á tres sujetos por robo de paja.

La de Sta. María denunció á un carretero dormido en su carro.

La de Alaró denunció 68 reses lanares que pastaban sin permiso en un predio ajeno.

La suscripcion abierta en el Almacén de Música de D. Bartolomé C. Perelló para costear un objeto de arte que se dedica como obsequio al Maestro compositor don Bartolomé Torres, por su misa premiada en el Certámen Eucarístico de Valencia, asciende á 71'50 pesetas.

Se ha dispuesto por la Direccion general de Establecimientos Penales, que sean conducidos á su destino, convenientemente custodiados, los confinados Jaime Pujol Balle, Bartolomé Obrador Barceló, Juan Vallés Comas y Manuel Navarro Motta.

El domingo por la tarde salió el vapor Cámara para Mahon, con el correo, carga y pasajeros.

El Menorca salió ayer tambien para dicha isla.

El día 6 del próximo Febrero debe llegar á esta ciudad el representante de la compañía ecuestre que ha de actuar en el Teatro Circo Balear y en la Plaza de Toros los días festivos durante la temporada de Cuaresma.

Anteanoche fué visitada por los cacos la tienda número 10 de la calle de la plaza del Mercadal, llevándose los amigos de lo ageno varias pieles y una pequeña cantidad de suela.

El Sr. Gobernador de la provincia ha impuesto un severo correctivo al dueño del establecimiento del

Coll den Bebaso conocido por el Billar, en donde, á las dos y media de la madrugada, la Guardia civil encontró á unos veinte hombres que se entretenían jugando á los prohibidos por la ley.

Segun los datos publicados en el periódico Revista Médica Balear, en Octubre último, ocurrieron en Palma 160 nacimientos y hubo 110 defunciones lo que da un aumento natural de poblacion de 50 personas.

Mañana miércoles por la noche debe celebrarse en los bellos salones del Circulo Mallorquin un baile de sala que suponemos será tan brillante como suelen serlo todas las funciones que allí tienen lugar.

En la calle de Cererols anteayer sobre las siete y media de la noche ocurrió un doble percance.

Un carruaje que pasaba por aquella via cogió con una rueda á un perrito faldero, el cual quedó muerto en el acto.

La señora en cuya compañía iba el animalito afectóse tanto que se desmayó resultando la necesidad de ser auxiliada por varios vecinos y gracias á otro carruaje que pasaba fué trasladada á su casa sin haber recobrado aun los sentidos.

Las obras llevadas por administración durante el pasado mes de Diciembre por la Comisión provincial en los edificios de su propiedad ascendieron á 1.373 pesetas 23 céntimos en la siguiente forma: En la casa-palacio de la Diputación provincial, 232'99 Pesetas; en la casa de Misericordia 64'88 Pesetas; en el Hospital, 472'29 Pesetas; en el Teatro, 499'74 Pesetas; en la Inclusa, 372'10 Pesetas; y en el Puig des Bous, 33'23 Pesetas.

Por viajeros llegados de los pueblos del interior de la isla, se sabe que el frio que en ellos se ha sentido es muy grande, haciéndose casi imposible el tránsito por los caminos.

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4213, se publica: Renuncia de minas.

Orden para la captura de dos presos fugitivos.

Precios de suministros que se hayan hecho á tropas del ejército.

Listas electorales de compromisarios para senadores, correspondientes á los municipios de Añudia, Fornalutz, Establiments, Ibiza y Llubí.

Relación de contribuyentes fallidos: Gastos de obras provinciales.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia intestada de don Jaime Fiol y Pereda.

Sentencia del juzgado del partido de Palma, dictada en autos de tercera promovidos por el «Cambio Mallorquin» contra D. Andrés Muntaner y D. Gabriel Fuster y otros.

Aviso á D.ª Margarita Sabater y Roig y D. Jaime Morey y Vanrell, acreedores hipotecarios de Guillermo Palmer y Calafell.

Balace del Banco de Sóller.

En la sección de la Gaceta se inserta, una real orden aplazando unos ejercicios de oposición para ingreso en el cuerpo de Correos, precio de telegramas que se cursan por el cable de Canarias, aviso de la terminación del cólera en Tapani (Sicilia) y lista de militares de Ultramar que han de percibir alcances.

Sociedad del alumbrado por Gas

A tenor de lo prevenido en el artículo 12 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la celebracion de la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 14 de Febrero próximo á las 12 de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la sociedad. Palma 29 de Enero de 1894.—Por Av. de la J. G.—El vocal secretario, Ernesto Canut.

Teatro Principal

Compañía Dramática Calvo-Gimenez

Funcion para hoy

BENEFICIO DEL PRIMER ACTOR Y DIRECTOR

Don Ricardo Calvo

SULLIVAN

ECHAR LA LLAVE

A las ocho de la noche

Entrada general 1'00 peseta.—Id. al Paraiso 3 reales.

Servicio telegráfico particular

Madrid 29-11'40 m.

Témese que la cuestion de los ferro-carriles ocasione un cambio de ministerio.

Aumenta el número de descontentos con motivo de las gracias concedidas el día del Santo del Rey y por continuar cerradas las Cortes que les condena á silencio perpétuo.

Ayer fueron socorridos en el Asilo de Huérfanos 4.057 pobres de Madrid.

La miseria que reina en toda España y principalmente en Andalucía, preocupa grandemente al Gobierno, que no sabe como conjurarla.

Madrid 29-12'15 t.

Las lluvias que han caído en Melilla han ocasionado la paralización de las obras de los fuertes.

En la plaza no ocurre novedad. Se esperan con ansiedad noticias del resultado de la embajada extraordinaria, sobre cuyo resultado circulan noticias muy contradictorias.

Han sido puestos en libertad muchos de los detenidos, con motivo del atentado contra el Gobernador de Barcelona.

El Sr. Larroca sigue mejorando. Madrid: 29, 2'30 t.

Se han comunicado órdenes reservadas á la Guardia civil de Cádiz para librar á la provincia del bandolerismo que la ha invadido.

Varios diputados cubanos ingresan en el partido conservador.

El próximo presupuesto de ingresos será el mismo que el actual y el de Guerra sufrirá un gran aumento en los gastos.

Las Cortes no se abrirán hasta fin de Febrero.

El Sr. Romero sale hoy para Antequera.

Hace un frio irresistible.

Niégrese la noticia de que la familia Real piense en hacer un viaje por Andalucía durante la próxima cuaresma.

ULTIMAS COTIZACIONES

	Valores locales	DINERO.
	Crédito Balear	114'50
	Cambio Mallorquin	62'50
	La Isleta Marítima	56'50
	Ferro - Carriles de Mallorca	64'00
Palma	Alumbrado por Gas	106'00
	La General Mallorquina	80'00
	Salinas de Ibiza	200'00
	Fomento Agrícola	62'00
	Banco de Sóller	45'00
	4 p s int. perpétuo	67'25
	4 p s exterior	76'97
	Billetes de Cuba	107'62
	Ferro - carriles del Norte	28'30
Barcelona	Francia	25'50
	Banco Hispano Colonial	39'00
	Cambio París	67'68
	Madrid	67'07
	Valores públicos.	
	Interior Contado	67'25
	Fin mes	00'00
	Próximo	00'00
	Exterior	75'30
Madrid	Acciones Banco España	372'00
	Cambio París	67'68
	Londres	00'00
	Francos	22'40
	Amortizable	77'55

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas.

Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

Calendario Zaragozano PARA EL AÑO 1894



Materias que contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Temporales—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma a los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Población de España—Botiquín del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina a pesetas y céntimos—Reducción de canas a metros—Detalles de Mallorca, Menorca e Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los plánetas en el cuerpo humano—Población de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolascó 7, al precio de

10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento

CALENDARIO DE BOLSILLO PARA 1894

DEDICADO A LAS SEÑORAS

Además del santoral contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Temporales—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolascó 7, al precio de

5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento

LOS NIÑOS ENGRUESAN Y SE DESARROLLAN TOMANDO LA CÉLEBRE

EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa

LA TÍISIS, LA ESCRÓFULA,
LA DEBILIDAD PULMONAR, LA TOS
Y CATARROS, LA ANEMIA, EL
RAQUITISMO Y LAS ENFERME-
DADES EXTENUANTES NO
ATACAN A LOS QUE TOMAN
LA EMULSION DE SCOTT.

MAS FÁCIL DE TOMAR Y MAS EFECTIVA QUE EL SIMPLE ACEITE.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES.—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida a la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao a cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

Puede comprarse en todas las farmacias y droguerías.

Parache Porcoso "Excelsior," para resaca y dolores.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y los cantantes.

Desconfíase de las imitaciones que se ofrecen a todo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA E. FORMIGUERA Y COMPAÑIA.

Se encuentran en todas las farmacias.

LA CURACION RADICAL

HERNIAS

Quebraduras (vulgo Trencats)

NO SE COBRA HASTA QUE EL MISMO PACIENTE SE VE RESTABLECIDO DE SU DOLENCIA

Con el *braguero flexible regulador* y el procedimiento Norte-Americano por el reputado especialista DOCTOR VIVES

Miembro de la Sociedad Científica de Bruselas

Premiado en varias Exposiciones
Fajas ventrales, maravilloso invento para calmar los sufrimientos crónicos del estómago, las hay especiales para las Señoras para calmar los sufrimientos de la matriz, y reducir el volumen del vientre, especialidad en *Bragueros* de goma para la completa curación de los tiernos infantes.

Dicho señor estará en esta solo 10 días; dando aviso se pasa a domicilio, consultorio ortopédico, de 9 a 4 y de 3 a 8.—Fonda Balear, Plaza Mayor, cuarto número 41.

Isleña marítima

Nuevo itinerario de correos entre esta isla y el Continente que quedará establecido en 1.º Enero próximo:

Salidas de Palma
Todos los martes para Barcelona a las 5 de la tarde.

Todos los jueves para Valencia a las 5 de la tarde.

Todos los viernes para Barcelona a las 5 de la tarde.

Todos los domingos para Ibiza y Alicante a las 8 de la mañana.

Salidas de Barcelona
Todos los lunes y jueves a las 5 de la tarde.

Salidas de Valencia
Todos los viernes a las 3 de la tarde.

Salidas de Alicante para Ibiza y Palma
Todos los martes a las 12 de la mañana.

Salidas de Ibiza
Para Alicante: todos los domingos por la tarde.

Para Palma: todos los miércoles a la madrugada.

Academia preparatoria del año de ampliación para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de

D. JAIME DOMENECH
Profesor auxiliar del Instituto, Sol, 55

Está para alquilar una botiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, darán razon calle Botería n.º 14 principal.

Se alquila un almacén grande hábil especialmente para leña y carbón: sito calle del Sol número 54, donde informarán.

Se alquila una tienda

calle de Quint num. 5 con entresuelos interiores sala y tres dormitorios con puerta de entrada a la escalera num. 7, comedor y cocina espaciosos, ventilados y buenas luces y agua en abundancia.

Informarán Olmos 33—1.º

AVISO

Luis Ignacio, vecino de Llubi, a quien le cupo el número 1580 en el último sorteo, desearía cambiar el número por otro a quien le haya tocado servir en Ultramar bajo las condiciones que se estipulen.

Informará Francisco Segura Cortés, Nueva 2, Llubi.

A LOS QUINTOS PARA ULTRAMAR

Los padres que tengan hijos que por el número les corresponda servir en Ultramar y quieran poner sustituto, pueden dirigirse calle de San Bartolomé número 49, en Palma.

Seccion Comercial

Movimiento de buques

Diá 29
FONDEADOS
De Ibiza railbot S. Antonio y Nicols Company 4 trip. ton. 71, habas y otros m. Palma.

DESPACHADOS
Para Mahon vapor Menorea capitán Francisco Cardona 16 trip. ton. 190 efectos m. Mahon.

Cultos Sagrados

Hoy martes.—En Santa Eulalia continuarán las Cuarenta Horas: exposición a las seis; a las diez horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anocher continuará el Triduo con sermón por el Padre Pedro Batista Nadal y la reserva.

En Montesión, a las siete y media, al tiempo de una misa, el ejercicio dedicado a San Alonso Rodriguez.

Corte de Maria.—En el Socorro, a la Virgen de la Consolación.

Movimiento local

Hospital civil

Diá 29.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 5.—Salidas, varones 2, hembras 2.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Mateo Coll Ferrer, casado 85 años, Coll den Rebas, pulmonía.

Jaimé Vito Roca, casado 67 años, Ar-rabal, gangrena.

Antonio Vidal Ordinas, 2 años, Son Orlandis, enteritis.

Juan Caspó Mas, 3 meses, Socorro, in-nación.

Maria Vidal Parets, casada 22 años, Botería, agüsto is.

Bartolomé Beseh Espasas, casado 65 años, Génova, catarro pulmonar. Enterrado en Génova.